

Le colonialisme et l'esclavage. Expériences en histoire publique

Cycle de Masterclasses - tout public

Ce cycle de manifestations est consacré à l'histoire de l'esclavage et de la colonisation. Si les études sur l'histoire coloniale, la traite atlantique et l'esclavage se multiplient, le thème, dans sa complexité, est resté longtemps absent de l'espace public. Ceci est particulièrement valable en ce qui concerne le rôle de la Suisse, pays neutre, sans colonies. Les recherches montrent cependant une implication importante des individus, des entreprises et des réseaux familiaux dans l'esclavagisme et la colonisation à travers leurs relations commerciales, l'émigration ou encore la production de savoirs. Comment s'adresser au grand public, avec un regard critique, sur un passé qui longtemps été perçu comme non problématique ? Le cycle de masterclasses donne la parole à des professionnels et professionnelles des métiers de l'histoire (recherche, journalisme, monde muséal) et ouvre la discussion sur les défis d'aborder cette thématique du colonialisme et de ses effets dans la société.



Colonialisme. Une Suisse impliquée (Musée national de Zurich, 13.9.2024-19.1.2025)

Blick in die Ausstellung / Regards sur l'exposition

© Musée national suisse

<https://www.landmuseum.ch/kolonial>

1^{er} octobre 2025, 18:00-19:30

Le Musée d'histoire de Nantes : comment exposer l'histoire de l'esclavage depuis un port atlantique

Krystel Gualdé, directrice scientifique du Musée d'histoire de Nantes, en débat avec Chantal Lafontant Vallotton, codirectrice du Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel.

Lieu : Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel, Esplanade Léopold-Robert 1, 2000 Neuchâtel

4 décembre 2025, 18:00-19:30

« Une Suisse esclavagiste » - Autour d'un podcast qui met fin au mythe d'une Suisse sans faille

Expériences de Cyril Dépraz, journaliste et auteur.

Visite gratuite de l'exposition « L'île de sable » avec Marc-Antoine Kaeser, directeur du Laténium, à 17:00.

Lieu : Laténium, Espace Paul Vouga, CH-2068 Hauterive

10 décembre 2025, 18:00-19:30

Donner à voir l'histoire coloniale de la Suisse. Retours sur l'exposition « Colonialisme. Une Suisse impliquée » au Musée national

Rencontre avec Bernhard Schär, Prof. d'histoire à Unidistance et conseiller scientifique de l'exposition.

Lieu : Université de Fribourg, Miséricorde, salle MIS03 3118

Organisation :

Kristina Schulz, kristina.schulz@unine.ch

Matthieu Gillabert, matthieu.gillabert@unifr.ch

Toutes les manifestations sont ouvertes au public. Entrée libre



UNIVERSITÉ DE FRIBOURG
UNIVERSITÄT FREIBURG